



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Huesca, mes. 2 pes.
 Fuera. } Trimestre. 6
 } Semestre. 12
 EXTRANJERO, AÑO. 42
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XV

Número 5.176

HUESCA, Domingo, 13 de Enero 1935

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75.

COMENTARIOS

ALGO BUENO HICIERON

Quieran o no quieran, forzoso es reconocer que la que venía siendo desde el primer día bandera de los derechos es ya aceptada por todos los partidos.

La reforma constitucional, a la que me refiero, viene siendo propugnada por nosotros desde mucho antes de aprobarse la Constitución. Desde el comienzo mismo de su discusión, las derechas hicieron solemne y pública declaración de que iban a su reforma.

Gil Robles inició su carrera de apostolado ciudadano. En aquella campaña suya durante el bienio; en aquel peregrinar «de punta a punta», de pueblo en pueblo, de ciudad en ciudad; en aquella admirable y providencial sementera cuyos ópimos frutos se recogieron el 19 de Noviembre, la aspiración constante que predicaba y que halló siempre claro eco, todos los días, en todos los lugares, ante todos los públicos, fué la reforma de la Constitución. Había que hacer otra que cupiésemos todos. Había que hacer un Código fundamental justo, amplio, comprensivo, tolerante. Había que hacer una Constitución para España, pensando en todos, no para un grupo.

Hoy, después de tres años de vigencia, todos los partidos comprenden la barbaridad que cometieron aquellas Constituyentes. Ni tenían preparación intelectual bastante (basta recordar la que tenían la generalidad de aquellos hombres, cuyos nombres nadie recuerda ya ni en sus provincias), ni tenían, y esto es lo peor, las condiciones espirituales necesarias. Para hacer una Constitución que perdure, justa, son precisas una gran serenidad de espíritu y una total ausencia de pasión, cualidades ambas que brillaron por su ausencia en aquellas desdichadas Cortes.

Y hoy también, y esto es lo más notable para hacerlo resaltar, se puede decir que ha quedado abierto oficialmente el ciclo de la reforma constitucional. Lo ha abierto, de modo espontáneo, con toda la autoridad de su alta investidura, el propio jefe del Estado.

Los ministros han asistido tres días consecutivos «a clase» de Derecho Político. El presidente de la República ha expuesto los puntos en los que, a su juicio y según su experiencia, la Constitución debe ser reformada.

¿Podían esperar las derechas tan pronto un éxito más completo de sus campañas? ¿Podían sospechar las Cortes Constituyentes para plazo tan breve una declaración oficial, tan calificada, de su fracaso en la obra principal para que se reunieron?

Decididamente, todos vienen a darnos la razón. Las Constituyentes, las izquierdas, el bienio no hicieron, como es natural, nada «a derechas», fueron de desacierto en desacierto.

No obstante, seamos piadosos. No generalicemos. No juzguemos a la ligera porque indudablemente, si discurremos con lógica, en dos años de legislar y de gobernar, regidos como estábamos entonces por «felices revelaciones», por «estadistas» asombrosos, algo harían. Entre mucho malo (por todos reconocidos), algo bueno halláremos. Aquellas Cortes de los Corderos, de los Botellas, de los Pérez, de los Largos y de los Prietos, algo harían de eficacia. Aquel Gobierno de los Azañas, de los Ríos, de los Domingos, de los Casarés, alguna labor harían por España.

Ya que la Constitución ellos mismos reconocen que la hicieron con los pies, por lo menos, y para no ser totalmente injustos, habremos de recordar los famosos Decretos de Marcelino importando trigos exóticos, la genial creación del Consorcio de Industrias Militares con la que tantos días de prosperidad y de ventura había de dar a nuestro país Azaña y tantas molestias y viajes al juez Alarcón, la entrega a la Generalidad del Orden Público, con lo que las Constituyentes le habían de deparar a España «una noche» de gloria...

Hay que ser, pues, justos; hay que reconocer que por lo menos alguna cosa hicieron aquellos hombres, aunque la opinión se empeñe en no recordarlo. La opinión, mujer al fin, es voluble, tornadiza y desagradecida. Muchas veces no se acuerda de que «el que bien te quiere te hará llorar». Después de la sangre, el lodo y las lágrimas que ha costado el Consorcio, la importación de trigos y la Generalidad, habremos de reconocer, si no olvidamos el refrán, que aquellos hombres amaban apasionadamente a España... Si no fuera trágico, lo titularíamos: «Amores que matan».

JOSÉ MONCASI SANGENÍS,
Diputado a Cortes.

Había 85 barcos parados a causa de la niebla

NUEVA YORK.—Nada menos que 85 barcos estaban esperando que desapareciese la niebla para poder entrar en el puerto de esta ciudad, alguno de ellos desde hace cinco días.

Hoy se ha levantado la niebla, la más fuerte que se recuerda en este puerto y se ha normalizado el tráfico.

Las pérdidas que ha ocasionado este cierre se calculan en dos millones de dólares.

Los lobos entran en un pueblo; matando a un niño

BUCAREST.— Los lobos han entrado en el pueblo de Bukivine, sembrando el pánico entre sus habitantes.

Una chiquilla que no ha tenido tiempo de ponerse a salvo, ha sido devorada por las fieras.

Al entrar en el pueblo un carretero se dio cuenta del peligro y abandonó su carruaje subiéndose a un árbol. Sus caballos también fueron devorados.

A consecuencia del espanto, el carretero ha perdido el uso de la palabra.

Los pueblos que atienden su progreso

Grañén inauguró el viernes el servicio urbano telefónico

La plaza Mayor de Grañén, inundada de sol en esta mañana luminosa y despejada de Enero, parece tener empeño en forzar más aún su ambiente acogedor y simpático para el forastero a quien siempre se recibe con afecto, que es, en definitiva, la mejor cualidad que puede tener un pueblo.

Hemos venido a Grañén, este pueblo a quien aguarda un porvenir económico tentador, pues sus once mil hectáreas de tierra de cultivo en su término han de ser puestas en riego dentro de no mucho tiempo, a la inauguración del servicio telefónico urbano. Servicio que inicia afán de cultura, ansias de atemperarse al ritmo de progreso que imponen los tiempos.

De Huesca llegan el alcalde don Manuel Gómez con su secretario particular don Gregorio Jadraque, el jefe del centro telefónico de la capital don Francisco Soler; don Manuel Lacarte, ayudante de ingeniero, hijo de Grañén a cuya prosperidad lleva consagrados años y más años en una lucha llena de cariño, sin sentir jamás cansancio, y representantes de la Prensa oscense.

Las autoridades locales reciben a los invitados y se procede seguidamente a la inauguración oficial del teléfono urbano. Ha sido instalada la cabina, muy bien acondicionada, en la casa del prestigioso comerciante don Faustino Luzán y queda encargada de atender el servicio la señorita Magdalena Luzán, muy inteligente y encariñada con esta función que ha de redundar en favor de su pueblo.

Se cursaron saludos afectuosos al director general de la Telefónica, al jefe del centro de Barcelona y al gobernador civil de la provincia don Santiago Blasco, quien aprovechó esta oportunidad para excusar su asistencia al acto como había ofrecido.

Seguidamente, en el local de la Casa Ayuntamiento, se sirvió una comida de magnífico menú y que sirvió para que la encargada de confeccionarlo, doña Petra Lachos, de Cajal, acreditara sus grandes dotes de cocinera que le valieron felicitaciones de los comensales. Se sirvió el siguiente menú: Entremeses variados; Consomé; Pepitoria; Pollos a lo chilindrón; Ternasco asado.—Postres de dulce y frutas; Cap de frutas; Champagne, Café, licores y habanos.

Con los invitados sentáronse a la mesa el alcalde de Grañén, don Mariano Cajal Lavilla; los concejales don Francisco Luzán, don Pascual Borbón, don Alejandro Hernández, don Francisco Zagra, don Juan Bernal y don Antonio Maza; el secretario de la Corporación don Benito Guiral, el juez don Faustino Luzán, el fiscal municipal don Mariano Pinós, los presidentes de las Sociedades de acequias de riego don Miguel Bierge, don Modesto Lavilla y don Miguel Barluenga; el jefe del puesto de la guardia civil don Romualdo Masobio, el alcalde de Callén don Ramón Ojal, el de Almuniente, representado por don Sebastián Bolea, los funcionarios de Teléfonos don Valentín Román, capataz, y don Manuel Ferrer, celador.

LOS SERVICIOS FERROVIARIOS

El jefe del Movimiento de la Compañía Caminos de Hierro del Norte, con quien el diputado señor Vidal Tolosana tenía realizadas gestiones sobre los servicios ferroviarios entre Huesca y Zaragoza, dirige a nuestro querido amigo, la siguiente carta:

«Madrid, 10 Enero 1935.—Señor don Lorenzo Vidal Tolosana.—Mi distinguido amigo: Con relación al servicio de trenes entre Huesca y Zaragoza por el que usted tanto se ha interesado, se estudia en la oficina correspondiente un nuevo itinerario por medio de autovías con el que supongo quedarán debidamente atendidos sus deseos.

Sabe usted está siempre a su disposición su afectísimo amigo, V. Berenguer.»

Nos complace hacer pública esta noticia que viene a calmar las impacencias del público en tan interesante materia, con la seguridad de que Huesca recibirá la satisfacción debida.

La mesa fué servida muy bien por las señoras María Azagra, Antonia Maza, Carmen Juanín y Nati del Río.

Unos discursos

El alcalde de Grañén pronunció unas palabras de agradecimiento a cuantos habían acudido al acto de inauguración del servicio telefónico, que tantos beneficios ha de suponer para el vecindario.

Seguidamente el jefe de teléfonos del centro de Huesca, don Francisco Soler, habló para destacar el entusiasmo con que fué apoyada la petición de este servicio, tanto por las autoridades como por el hijo de este pueblo don Manuel Lacarte. Declara que se da perfectamente cuenta del porvenir económico tan magnífico que aguarda a Grañén y de los grandes servicios que ha de prestar al desolvimiento de la vida de relación el servicio que acaba de ser inaugurado. Hace historia de los afanes sentidos por los pueblos a través de todos los siglos por perfeccionar sus medios de comunicaciones hasta llegar al teléfono cuya utilidad destaca. Pide a todos el concurso para que es

te servicio tenga el mayor impulso, e que merece la potencialidad económica de Grañén. Señala el hecho de que hayan acudido a Grañén alcaldes de pueblos limítrofes que también desean disfrutar del servicio telefónico, entendiéndolo él que se debe ir a constituir en Grañén una estación interurbana.

A continuación, a requerimiento de los comensales, habló el alcalde de Huesca don Manuel Gómez, quien comenzó saludando a los reunidos y excusando la ausencia del presidente de la Diputación cuya representación ostenta. Dice que para qué es necesario hablar en este pueblo de civilización cuando Grañén ha sido el vaticinador de esa civilización en la provincia. Recuerda que fué este pueblo el que se adelantó a la Reforma Agraria al conseguir el parcelamiento de la Sarda; presenta otros aspectos de avance y se extiende en consideraciones sobre el problema de orden económico que se halla planteado ante el mundo. Felicita al pueblo por haber conseguido el servicio telefónico que es el gran medio de la difusión de la idea. Elogia la actuación del alcalde y del hijo de este pueblo, tan entusiasta de sus cosas, don Manuel Lacarte.

Luego habló don Modesto Lavilla para hacer destacar la labor en beneficio de Grañén, hecha por don Manuel Lacarte. Expone el avance que significa la instalación del teléfono y pide el apoyo de la Diputación para a terminación de la carretera de Grañén a Pertusa, y habla de los proyectos que tiene el actual Ayuntamiento para realizar obras de alcantarillado y traída de aguas. Agradece a todos el concurso prestado.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Al despedirnos de estos buenos amigos, nos anuncian una pronta inauguración: la de la acequia de Grañén. Nosotros no hemos hecho otra cosa que ofrecer, con mucho gusto, nuestra concurso en lo que haga falta.

Este número ha sido visado por la previa censura

†

PRIMER ANIVERSARIO
DEL FALLECIMIENTO DEL ILUSTRÍSIMO SEÑOR

Don Emilio Marcellán Rivarés

Capellán primero del Cuerpo Eclesiástico Castrense retirado, condecorado con la Cruz y Placa de San Hermenegildo y varias cruces del mérito militar

FALLECIO EL DÍA 8 DE ENERO DE 1934

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. E. P.

Sus desconsolados: hermanos Agueda, José María (presbítero) y Daniel; hermano político Gregorio Gota; hermana política Antonia Freire; primos, sobrinos y demás parientes, al recordar tan irreparable pérdida le suplican una oración, y la asistencia a la Misa-Aniversario que mañana se celebrará en la parroquia de Santo Domingo, a las diez y media, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

Huesca, 13 de Enero de 1935.

†

LA SEÑORA

D.^a Angeles Franco Sender

FALLECIO AYER

Bajo el Manto de la Virgen del Pilar y después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus apenados: esposo don Bruno Farina; hijos Rafael y Bruno; padre don Arturo Franco; hermano Luis; hermanos políticos y demás familia,

Ruegan a sus amistades la encomienden en sus oraciones y asistan a los funerales que tendrán lugar hoy, día 13, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Pedro, y acto seguido la conducción del cadáver desde la casa mortuoria (Avenida de la Libertad, núm. 8) al Cementerio de esta ciudad; favor por el cual quedarán eternamente agradecidos.

HUESCA, 13 DE DICIEMBRE DE 1935.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

†

PRIMER ANIVERSARIO
POR EL ALMA DE

D.^a Agueda Guillén Pueyo

Que falleció el día 15 de Enero de 1934

R. I. P.

Sus afligidos; hijo Alejandro; hijos políticos Natividad Bellostas y José María Río; nietos y demás familia, al recordar a sus amistades tan triste fecha encarecen una oración por el alma de la finada y la asistencia a la Misa Aniversario que se celebrará el día 15 del corriente, a las diez y media, en la iglesia parroquial de Santo Domingo y San Martín; quedando la familia sumamente agradecida por la asistencia a dicho acto.

Huesca, 13 de Enero de 1935.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Lerroux queda autorizado por un voto de confianza para continuar sus gestiones con Gil Robles

Bajo la presidencia del señor Lerroux se reunieron los ministros y ex ministros radicales para tratar de la entrevista celebrada con Gil Robles

Hubo unanimidad en apreciar la necesidad de mantener el bloque gubernamental y se concedió un amplio voto de confianza a don Alejandro

Madrid, 12 (23'30)

A las diez y media de esta mañana llegaron al domicilio particular del señor Lerroux los ministros y ex ministros del partido radical con el fin de reunirse y sostener un cambio de impresiones sobre la entrevista Lerroux-Gil Robles celebrada ayer.

A la reunión asistieron el presidente de las Cortes don Santiago Alba; el ministro de la Gobernación señor Vaquero, el de Hacienda señor Marraco, el de Marina señor Rocha y el de Comunicaciones señor Jalón. Además, estuvieron también en la reunión el señor Salazar Alonso, alcalde de Madrid y ex ministro de la Gobernación y los que fueron también miembros de Gobierno, pertenecientes al partido radical, señores Cantos, Madariaga, Guerra del Río y Estadella.

Por encontrarse ausentes no pudieron acudir a la reunión los señores Samper, Orozco y Pareja Yébenes.

Noticias sobre lo tratado en la reunión

El primero en salir fué el señor Salazar Alonso, a la una y media. Dijo a los informadores que marchaba a tomar el avión para dirigirse a Cádiz con el fin de asistir al banquete que se le daba al gobernador civil de aquella provincia.

Dijo que de lo tratado en la reunión que acababan de celebrar sería el señor Lerroux quien diese a la Prensa la referencia.

Los periodistas quieren ampliar la referencia
Todos estamos convencidos—dice Alba—de que los momentos actuales no son para pensar en cosas pequeñas

Esta tarde los informadores visitaron en su despacho oficial al presidente de las Cortes.

Les dijo el señor Alba que no tenía noticias que comunicarle, porque todo ya lo sabían en lo que hacía referencia a la reunión celebrada esta mañana bajo la presidencia del señor Lerroux.

Después de conocer el criterio de los reunidos, puede confiarse en que todo ha de quedar perfectamente solucionado.

Es preciso mantener la unión actual. Hemos acordado un voto de confianza, amplísimo, para el señor Lerroux, para que pueda determinar en cuanto la actuación del Gobierno, la forma y el ritmo que ha de llevar.

No creo que en el curso de las negociaciones surjan dificultades de importancia; podrán presentarse, eso sí, cosas de más o de menos detalle. En fin, cosas que ofrecen

Lerroux vuelve a conversar con los informadores
Anuncia que celebrará una segunda entrevista con el jefe de la Ceda

Esta tarde, a las cinco, llegó a su despacho de la Presidencia el señor Lerroux.

Los periodistas le dijeron que no estaban satisfechos porque la referencia que había dado sobre la reunión celebrada esta mañana con los ministros y ex ministros radicales, había sido muy breve.

—La impresión que he dado a ustedes ha tenido que ser, forzosa y brevemente, ya que tenía el interés de que en la reunión de hoy, todos los reunidos expresaran su criterio sobre el particular. Todos han coincidido en la necesidad de mantener en la actualidad el bloque gubernamental.

No se ha tratado nada de reorganización ministerial, pero se me ha concedido un amplio voto de confianza.

Y no puedo dar a ustedes una referencia de más amplitud por-

Luego salió el presidente de las Cortes. Contestando a preguntas de los informadores dijo que en la reunión había quedado bien palpable la unanimidad y la confianza de todos en su jefe.

El señor Vaquero también habló con los informadores diciendo que fué un cambio de impresiones, habiéndose concedido un amplio voto de confianza al señor Lerroux.

Guerra del Río dijo que la entrevista de los señores Lerroux y Gil Robles se había deslizado bien y que creía que todos hablan de llegar a buen término. Yo—añadió—me voy, autorizado por don Alejandro a Canarias, pero dispuesto a regresar en cualquier momento que se me reclame.

El señor Cantos manifestó que creía que la reorganización ministerial afectará únicamente a la cartera de Estado. Hemos dado—dijo—un amplio voto de confianza al señor Lerroux.

Manifestaciones de don Alejandro

Al salir el jefe del Gobierno dijo a los informadores que todos los reunidos se habían manifestado de perfecto acuerdo, apreciando la necesidad de no romper el bloque actual gubernamental. Se me ha dado un voto de confianza para que continúe las gestiones con el señor Gil Robles.

Terminó su conversación diciendo que esta tarde iría a su despacho de la Presidencia.

siempre los Gobiernos que son de concentración. Todos estamos dispuestos y convencidos de la necesidad de que en estos momentos no debe pensarse en cosas pequeñas sino que es necesario mirar a lo alto.

Dijo también el señor Alba que se había entrevistado con el señor Gil Robles.

Un periodista le preguntó: —¿Hay algo sobre el plan parlamentario?

—Nada hasta ahora. He de pensar sobre ello pero antes necesito conocer lo que el Gobierno acuerde sobre urgencia de determinadas leyes.

Un periodista dijo al señor Alba que según unas manifestaciones hechas por el jefe del Gobierno cuando se llegara a la reapertura de las Cortes todo estará ya solucionado.

—Esó creo yo también. En fin, señores, que hay buena bonanza.

cial de la Presidencia el señor Lerroux.

Dijo a los periodistas que había prestado declaración ante el juez especial señor Alarcón y el Presidente de la República en el sumario por el alijo de armas.

La declaración que he prestado, añadió, carece de todo interés, pues yo no he intervenido para nada en la cuestión ni directa ni indirectamente.

No quiere hacer más manifestaciones el señor Gil Robles

Los periodistas consiguieron abordar al señor Gil Robles, de quien quisieron obtener nuevas manifestaciones sobre la entrevista que ayer celebró con el señor Lerroux.

Únicamente se limitó a decir que él tenía ya hablado a diario con sus amigos las cosas que ahora están en primer plano, y que, por tanto, como había ya acuerdos y fijadas direcciones claras, no tenía para qué celebrar nuevas reuniones ni consultas.

Embargo de bienes

El ministro de Justicia notificó que se había procedido al embargo de los bienes propiedad del Sindicato minero de Asturias.

Declaraciones ante el juez especial señor Alarcón

Ante el juez especial que entiende en el sumario por el alijo de armas prestaron hoy declaración el actual director general de Seguridad, señor Valdivia, y el ex jefe Superior de Policía señor Santiago, y el general López Gómez.

Sobre los términos de estas declaraciones el señor Alarcón ha guardado absoluta reserva.

Ayer no se pudo reunir la Diputación Permanente de las Cortes

El señor Gil Robles sostuvo una conferencia de tres cuartos de hora con el presidente del Parlamento

Para esta tarde había sido convocada la Diputación Permanente de las Cortes. Como no hubo suficiente número de miembros, no pudo celebrarse la reunión.

Parece que la nueva convocatoria ha sido hecha para el lunes. El señor Gil Robles, que fué de

los que acudieron a la reunión, pasó al despacho del señor Alba con quien estuvo reunido durante tres cuartos de hora.

Durante esta entrevista trataron de diversos asuntos y cambiaron impresiones sobre las cuestiones de actualidad.

Parece que se convino en la necesidad de activar el despacho de asuntos por las Comisiones.

Mañana el alto comisario señor Rico Avello, podrá tratar de las cuestiones que trae en cartera con el jefe del Gobierno

Esta tarde el alto comisario de España en Marruecos, señor Rico Avello, estuvo en la Presidencia con el fin de ver cuándo el señor Lerroux podía señalar el momento oportuno para celebrar una entrevista en la que han de tratar a fondo las cuestiones que han motivado este viaje a Madrid.

El jefe del Gobierno le señaló la mañana del lunes.

Dijo el señor Rico Avello a los periodistas que la tranquilidad en el Protectorado de Marruecos es completa.

A preguntas que le hicieron los periodistas contestó que no sabía cuándo podría regresar a Marruecos y que pensaba ir a Asturias para ver a su madre.

Labor del juez especial señor Alarcón

Esta tarde el juez especial, señor Alarcón, acompañado del fiscal de la República señor Gallardo, estuvo en la Presidencia para que el señor Lerroux prestara declaración con motivo del sumario por el alijo de armas.

Se ha seguido en la diligencia el mismo conducto que con el Presidente de la República, quien quiso prestar declaración como un ciudadano cualquiera.

La Comisión de Suplicatorios

No es partidaria de conceder el solicitado para procesar a Bruno Alonso

Bajo la presidencia del subsecretario de la Gobernación se ha reunido la Comisión de Suplicatorios. Se acordó aconsejar a la Diputación permanente de las Cortes la denegación del suplicatorio solicitado para procesar al diputado socialista Bruno Alonso.

Manifestaciones del ministro de la Gobernación

Entiende el señor Vaquero que la nueva etapa parlamentaria será muy fructífera

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les dijo

ODEON

Siempre los mejores films.

Hoy, domingo. «Renacimiento Film», presenta la deliciosa comedia dramática interpretada por Annabella y la orquesta Rodé, NOCHES MOSCOVITAS. Un éxito de la orquesta que interpretó «El Danubio Azul».

Se vende

partida de fresnos para cubos, en Ola. Informes José Otal, del mismo pueblo.

Teatro Odeón

EMPRESA SAGE TELEFONO NÚM. 2
EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

HOY, DOMINGO EXITO DEFINITIVO

Estreno de la comedia dramática presentada por «Renacimiento Film».

NOCHES MOSCOVITAS

Interpretada por ANNABELLA, PIERRRE RICHARD y HARRY BAUR, con la colaboración de la célebre

Orquesta tzigana de Alfred Rhoce (INTERPRETE DE «EL DANUBIO AZUL»)

que tenía mucho gusto en mostrarles el Estatuto de Prensa. En él se determina el establecimiento de Tribunales especiales para juzgar los delitos de Prensa.

Se establece también la prohibición de que los periódicos puedan colocar como responsables de trabajos injuriosos o delictivos a los diputados a Cortes para eludir toda responsabilidad.

El señor Vaquero dijo que era muy optimista en cuanto a la labor parlamentaria en la nueva etapa, pues entendía que sería muy fructífera.

El ministro de Obras Públicas, a Marruecos

El señor Cid ha marchado esta mañana en un trimotor con rumbo a nuestra zona de Protectorado en Marruecos. Le acompañan el subsecretario del departamento, el director general de Aeronáutica y el secretario particular del ministro.

Suspensión de la vista por el alijo de armas de la Ciudad Universitaria

Ha sido suspendida la vista de la causa instruída con motivo del alijo de armas descubierto en terrenos de la Ciudad Universitaria.

La suspensión ha sido debida a un escrito del fiscal, quien plantea una cuestión determinativa jurídica.

Accidente que cuesta la vida a un ocupante de un camión de la Dirección de Seguridad

Esta tarde iba por la calle de Valdenel un camión cargado de carbón. Detrás marchaba otro camión de la Dirección General de Seguridad que pedía paso. Como el conductor del primero no oyera la bocina, el conductor del segundo, para pasar el primer camión, hizo una maniobra muy forzada, abriéndose una portezuela con tan mala fortuna que un primo del chofer cayó al arroyo pasándole por encima el camión cargado de carbón. Resultó muerto.

Unas manifestaciones del señor Royo Villanova

El señor Royo Villanova ha hecho unas manifestaciones sobre el reciente pacto firmado por Italia y Francia representadas por las figuras de Mussolini y Laval.

Dice que la diplomacia de Italia se ha consagrado como la más sagaz de todas las del mundo y que el talento grande de Mussolini ha quedado una vez más puesto de relieve.

Estima que este pacto asegura la paz de Europa.

Una bomba hace explosión y causa lesiones a un niño

En la calle de Alvarez del Cano una bomba fué encontrada por un grupo de chiquillos. Al contemplarla y jugar con ella, hizo explosión causando lesiones a uno de los muchachos.

Barcelona

Visita las autoridades el nuevo gobernador general

Esta mañana el nuevo gobernador general señor Portela Valladares estuvo en la Audiencia, donde fué recibido por todos los magistrados, fiscales y personal del Tribunal de Casación.

Después fué a la Universidad, donde también fué recibido por todo el personal.

En ambas visitas se cambiaron los discursos de rigor.

Detención de un extranjero

Ha sido detenido por la policía el súbdito italiano César Giorjo, que es el organizador de la célula comunista extranjera en Barcelona.

La cuestión política

Se asegura que la Lliga no va a prestar su colaboración en el régimen transitorio de Cataluña.

El delegado de Trabajo ha negado que se hayan ofrecido a la Ceda puestos en las consejerías de la Generalidad.

Provincias

Otro revolucionario en plan burgués lleno de refinamientos

OVIEDO.—Se asegura que el cabecilla de González Peña, Tutor, se encuentra en Mesina, donde se halla magníficamente instalado y llevando una vida rodeada de lujos y refinamientos.

Puede permitirse estas cosas porque parece que se llevó más de dos millones de pesetas, procedentes del asalto a la Sucursal del Banco de España.

Un muerto y seis heridos en accidente de automóvil

PAMPLONA.—En el término municipal de Los Arcos, en la carretera de Logroño, volcó un auto de turismo de la matrícula de Navarra.

A consecuencia del accidente resultó muerto el propietario del pueblo de Nafar, Teodoro Ull. Asimismo han resultado heridos otros seis ocupantes del coche, entre ellos el chofer.

Frios intensos

LERIDA.—Ha descendido la temperatura, registrándose fuertes heladas. El frío es intenso en la capital y en la provincia. En la alta montaña ha nevado en gran cantidad.

Comunican de Andorra que en el puerto de Bonaigua nieva con toda intensidad.

La temperatura en Lérida durante la madrugada llegó a ser de seis grados bajo cero.

VITORIA.—Persiste el frío intenso. Hoy, a las nueve de la mañana, la temperatura era de nueve grados bajo cero.

Extranjero

Rumores de próxima instauración de una Dictadura militar

LA HABANA.—Circular el rumor que dentro de breve tiempo se va a instaurar una dictadura militar.

En dichos rumores se asegura que el Presidente Mendieta a no tardar, dimitirá de su cargo.

En caso de que esto ocurriese pasaría a ocuparlo el señor Fernando Ortiz.

Se temen disturbios estudiantiles

LA HABANA.—Las autoridades han adoptado precauciones alrededor de la Universidad, por existir gran efervescencia entre los estudiantes, que han anunciado una huelga como protesta por el asesinato del presidente de la Asociación de estudiantes comunistas, señor Mella.

Sentencia contra León Daudet

PARIS.—El Tribunal de Casación ha confirmado la sentencia del Tribunal de primera instancia, que condenaba a León Daudet al pago de 50.000 francos de indemnización por denuncia calumniosa contra dos funcionarios de la seguridad nacional, a los que acusaba de haber asesinado a su hijo Felipe, el día 24 de Diciembre de 1925.

Se desmiente el rumor de una concentración de tropas en el Norte

ROMA.—Ninguna noticia ha confirmado el rumor de una pretendida concentración de tropas en el Norte de Italia. El citado rumor ha circulado con insistencia por el extranjero.

Es creencia general que dicho rumor es infundado.

Víctimas y daños del terremoto de Anatolia

ESTAMBUL.—El balance del seísmo de Anatolia es de cinco muertos, 14 heridos, 264 casas destruídas y 922 con daños de importancia.

Olimpia

Hoy, domingo. Único día. Estreno del más grandioso acontecimiento cinematográfico de la temporada: CLEOPATRA, por Claudette Colbert, Warner William, etc.

Señales: A las cuatro y media, siete y diez y media.

Un periódico de la noche

Independiente

Informativo

Gráfico

Veraz

'YA'

El diario de la vida moderna

La última noticia : La última fotografía

Aparecerá el 14 de Enero



Impresiones agrícolas de la semana

Las bajas temperaturas han dejado sentir sus efectos, traducidos en fuertes heladas que vienen bien para que los trigos enraícen, pues a flor de tierra están tan hermosos que muchos años para Marzo no se han visto iguales.

Menos mal que la cosecha promete ser abundante y aunque sujeta a las veleidades de una primavera que no sabemos qué podrá traernos, tenemos más fe en las promesas del tiempo, siempre variable, que en las de los Gobiernos.

Los últimos acontecimientos nos dan la razón.

El tratado con la Argentina nos impone la obligación de importar muchos miles de toneladas de maíz para atender la ganadería, suponemos que barcelonesa, por ser ésta la única plaza en que ha producido júbilo la medida.

Claro, que nosotros encontramos la medida justa, pues de alguna manera tiene España que contribuir a reparar los destrozos que los cañones causaron en la fachada de la Generalitat, sólo en la fachada, porque en la humanidad de la Generalitat no debieron ser grandes las heridas, ya que todavía vive, sujeta a régimen vegetario por ahora, pero va reponiéndose poco a poco y con inyecciones de maíz importado por Barcelona para Galicia, si no es la Esquerra será la Lliga la que reencarne el Estatuto en toda su pujanza.

La importación de maíz no solamente tiene esta virtud, tiene la principalísima de atentar contra toda la producción cerealista, desde el trigo a sus derivados.

Hoy que las harinas están en baja se defienden los precios vendiendo los desposos caros y a este tenor se sostienen los demás piensos.

Una vez en puerto esos miles de toneladas de maíz, que han de desplazar 1.500 vagones de otros piensos, traerán como consecuencia lógica la baja que incluso abarcará la de los trigos.

Los tratados comerciales nos los repetan, entre tanto le conviene a la otra parte contratante, véase el caso insólito de Francia que al mes y medio de firmado el último convenio elevó los aranceles de las frutas españolas a tipos que tenían carácter de prohibición.

Por otra parte, en un país como el nuestro, que se restringe el cultivo de la remolacha azucarera por haber suproducción, según las manifestaciones de los conservadores, estamos en inminente peligro de perder los mercados porque el costo del azúcar nos impide luchar con otros países también exportadores.

Triste panorama se presenta a la agricultura a pesar de las promesas y decretos que en definitiva las primeras no sirven más que «para mantener el fuego sagrado» y los otros para dar trabajo a hombres de buena fe que con todos sus entusiasmos procuran darles efectividad, pero que razones poderosas se encargan de anular; razones fuera del alcance de la vida provinciana.

TRIGOS.—Después del artículo aparecido ayer y que firma don Julián Trueba, nada se puede decir; está todo dicho con una claridad tan diáfana que hasta los más lerdos lo habrán entendido.

CEBADAS.—Han reaccionado esta última semana, pues como los obstáculos al comercio triguero han hecho que este cereal sea más solicitado, las cebadas, siguiendo este camino han subido media peseta y de algunas procedencias se pide una peseta más, sin conseguirla.

AVENAS.—Lo mismo que las cebadas; media peseta más que la semana pasada, pero suponemos que esta firmeza no será duradera.

Los demás artículos, sin variación.

RUY DE ALMEIDA

Mercados de cereales

BARCELONA

Trigos: Sigue la desanimación en el mercado triguero y los precios con tendencia a flojear. Van confirmando las noticias sobre la ineficacia y perturbaciones que ocasiona al mercado las medidas intervencionistas.

Se notan grandes deseos de vender por parte de los poseedores de trigo y las ofertas van en aumento apesar de las trabas que hay para la obtención de las guías.

VALLADOLID

El mercado de trigo en nuestra plaza se halla totalmente paralizado.

Otros granos: Centeno, 34; cebada, 31; avena, 28; algarrobas, 35; yeros, 35.

Todo pesetas los cien kilos, sin envase.

Harinas: Selectas, 63; integrales, 62-65; segundas buenas, 60. Todo pesetas los cien kilos con envase.

Salvados: Cuartas, 27; tercerillas, 33;75; comidillas, 25; salvado de hoja, 26.

Todo pesetas los cien kilos con envase.

CUENCA

La recolección de aceituna, ha sido muy corta al extremo de que muchos propietarios se le han regalado a los obreros para que la cojan para ellos.

El mercado de trigos en absoluta paralización, no habiendo ni ofertas, ni demandas. Los comerciantes de trigo y los fabricantes han hecho alto en sus compras.

Se cotiza: cebada de 10 a 11 pesetas los 32 kilos; avena a 7 los 26; yeros 19 a 20 los 55.

Acete de oliva al detail a 20 pesetas arroba de 11'50 kilos; y vino a 4'50 los 16 litros en bodega.

Cerdos al destete a 10 pesetas: cabones a 26 y 27 los 11'50 kilos; corderos lechales a 4 pesetas kilo; cabras a 3'80; pichones a 3 el par.

Pan a 0'55 pesetas kilo; patatas a 3 la arroba; manzanas a 12; huevos a 3'60; queso del país de 4 a 5; chirlizos a 6, 8 y 10 pesetas.

Hay demanda de vinos.

SEVILLA

Acetes: Aceite corriente tres grados acidez a 70 y 70'80 reales 11'50 kilos.

De orujo verde primera a 105 pesetas 100 kilos.

De orujo baja acidez a 115 pesetas 100 kilos, base 10 grados.

MADRID

Aceites de oliva.—Refinado neutro, incoloro, 22'75 pesetas; extrafiltrado 22'50; fino (primera presión) 22; superior 21'50; corriente 20'50.

Mercancía puesta sobre vagón Madrid.

Precios por arroba de 11 y medio kilos.

Mercado de ganados

VALENCIA

A los siguientes precios se están pagando los ganados en este mercado.

Vacuno: Vacas, de 2'50 a 2'70; bueyes, a 3'10; erales, a 3'50; añeos, a 2'80; terneras, a 2'20; mamonas, a 3'60.

Cerda: Blancos del país, a 33 pesetas arroba vivo, y a 30 los extremos cebados.

Lanar.—Ovejas extremeñas, a 3'30; carneros, a 3'60; primales, a 3'70.

Los cereales en Estados Unidos

WASHINGTON

El ministro de Agricultura notifica que las lluvias casi generales han mejorado la situación en la parte sudoriental del país afectada por la sequía, pero el territorio a Sud del Ohio hasta Georgia, y los grandes llanos, necesitan lluvias. Una fuerte ola de frío, señalase en la zona noroccidental, dirigiéndose hacia la zona cultivada con trigo de invierno, en donde los cultivos no disponen de una capa protectora de nieve, salvo en la porción septentrional, tanto en las grandes llanos como en el centro.

Toffée Yoholind

(Patentado)

EL CARAMELO MAS RICO

Sus rivales acrecen su fama

Confitería Vda. de Porta

Venta exclusiva

DE BARBASTRO

Semana "Pro Religione et Patria". - Disertante, don José María Landa, director de la Biblioteca "Gracián", de Calatayud

El salón lleno a primera hora y selecto el auditorio. La orquesta interpreta el «Angelus» de Massenet. El beneficiado tenor de Sigüenza reverendo don Marcelino Edo, canta magistralmente una romanza.

El joven Carlos Otto luce sus cualidades artísticas cantando «Bailada del amor ausente» y «Te quiero más».

El señor Beltrán lee los sonetos «Soledad», «Hastío», A cada número corresponde una ovación.

El joven abogado don José María Claver hace gala de su cultura insinuando que la Semana «pro Religione et Patria» no ha de ser recuerdo de lo que pasó... no lo de la mujer de Lot... no el mendigo que narra pretéritas grandezas, no el hallazgo del sombrero de copa, según el cuento de Pío Baroja, sino sin lanzarse a fondo a la vista de la fe... no con estruendo de amor, sino con ideas.

Hace la presentación del señor Landa, con una completa biografía de estudios, méritos, títulos y obras publicadas.

El señor Claver es muy aplaudido.

Don José María Landa empieza su disertación afirmando que es un acierto de la Junta Central, dedicar en estas conferencias un día a la memoria de los Argensola, pero se lamenta de ser él destinado para ello, aunque procurará cumplir como buen soldado disciplinado.

Nadie ha discutido a los Argensola. Cosa rara en la historia de la literatura, pues ni Gracián ni Cervantes se vieron libres de esta censura.

Pero no se les admira porque no se les conoce, pues ahora no se leen los clásicos.

Habla de sus vidas intachables, al revés de lo que acontece con muchos grandes hombres

«que ellos lo sienten muy mal pero lo dicen tan bien» como afirma el poeta. Sinceridad y vida intachable en los Argensola.

Hace el conferenciante una completa historia de los hermanos, poetas, narrando su vida, cargos, títulos y obras publicadas, desde la fundación de la Academia «imitatoria» de Madrid, hasta que quedara en Nápoles todos sus escritos que su hijo don Gabriel intenta restaurar.

Con motivo de pretender Bartolomé una canonjía en Zaragoza nos obsequia el señor Landa con unas décimas satíricas verdaderas joyas de la literatura y reveladoras de la frescura, lozanía e inspiración de los talentos de aquella época.

No podemos seguir al señor Landa en su disertación repleta de erudición portentosa.

Habla del prestigio de los dos hermanos, poetas, moralistas, cristianos, Bartolomé el verdadero traductor de Marcial... los Horacios

Automovilistas

Esencia "Power's,"

Antidetonante, anticorrosiva y antitóxica. Impide la elevación de la temperatura. Conserva los motores de explosión, dándoles FUERZA y SUAVIDAD INCOMPARABLES Economiza 20 por 100 de gasolina

Agente exclusivo:

PARA LA PROVINCIA DE HUESCA:

ROMUALDO CANOVAS

Joaquín Costa, 28

GRAUS

LUIS RAMON GRACIA

MÉDICO PARTO Y MATRIN

Ex Ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Consulta, de once a una

Coso de Guán, 45, principal

HUESCA

Desde Madrid De Enseñanza

Los agradables y simpáticos tes que la «Colonia Aragonesa» celebra mensualmente en el elegante «Restaurant Molinero» y que han estado interrumpidos por reformas del local, volverán a reanudarse en dicho sitio el día 20 del actual a las seis en punto de la tarde. Ya lo sabéis, pues, queridos lectores y paisanos; el que quiera ver gente de Huesca y pasar un rato de amena compinchada que acuda presto a esta interesante reunión.

Terminada la licencia de Pascuas, marchó a Cartagena, para embarcar en el acorazado «República», del que es segundo comandante, el capitán de fragata don Valerín de Fuentes y López-Allué. D. F.

Suscripción "Olla de los Pobres"

Suma anterior 170 pesetas.

Una persona anónima, 25 pesetas; don Cristino Gasós, 25; don Francisco Lalasa, por el mes de Enero, 5; a la memoria de Juana Anoro, 3; X., 10.

Suma y sigue, 238 pesetas.

Puntos de suscripción en los establecimientos de don Mateo Estain, Agustín Soler, Antonio Vilas y Valerín Carilla. Huesca, 12 Enero 1935.

NECROLOGIA

Doña Angeles Franco Sender

Con la resignación fervorosa que correspondía a sus arraigadas creencias cristianas, entregó su alma al Todopoderoso la muy distinguida señora doña Angeles Franco Sender, después de recibir los Santos Sacramentos.

Al hacerse pública tan infausta noticia entre los oscenses produjo unánime condolencia la eterna separación de doña Angeles Franco Sender, exteriorizando su dolor a la atribulada familia con numerosos testimonios de pésame.

Por la ejemplaridad de las virtudes de que la finada estaba investida, como esposa modelo y madre amantísima de sus hijos, en un todo consagradas a la prosperidad del hogar y más exacto cumplimiento de los respectivos deberes, su eterna ausencia ha abierto en el corazón de todos los suyos una herida que tan sólo puede cicatrizar la piadosa certeza de que Dios habrá premiado con merecido galardón sus buenas obras realizadas en este mundo, traducidas principalmente en el ejercicio de la caridad conforme a los generosos y cristianos sentimientos en que tanto abundaba.

Participantes nosotros de la pena que significa la irreparable pérdida de doña Angeles Franco Sender, y después de elevar una plegaria en sufragio de su alma, excitamos a la resignación cristiana a sus atribulados esposos, don Bruno Farina; hijos don Rafael y don Bruno; padre don Arturo Franco; hermano don Luis; hermanos políticos y demás familia.

Antonio Sempau

Médico de la Beneficencia provincial

MEDICINA INTERNA

ENFERMEDADES NERVIOSAS

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

P. de Vega Arzifo, 5 dupl., 2.ª dcha.

Se necesita muchacha

con buenas referencias. Razón en la Administración de este periódico.

interinidades

El día 20 del actual termina el plazo para presentar instancias solicitando la inclusión en la lista de aspirantes al desempeño de interinidades.

En la instancia se hará constar la fecha de nacimiento y el domicilio del solicitante. En el margen se indicará la provincia y provincias en que también solicite.

Acompañará a la solicitud (que irá reintegrada con póliza de 1'50 pesetas, y sello de 0'50 del Colegio de Huérfanos), una copia del título profesional o del certificado de tener hecho el depósito, firmada por el interesado y con el visto bueno de una autoridad, y reintegrada con móvil de 0'25.

Acuse de recibo

Con relación a los artículos aparecidos en estas columnas sobre la cuestión triguera, de nuestros queridos amigos don Julián Trueba y don José María Foncllas, recibimos un artículo firmado por «Un agricultor» y titulado «La tasa del trigo y el valor cívico de los agricultores», cuya publicación, aun lamentándolo mucho, tenemos que aplazar hasta el martes por falta material de espacio en este número de hoy, a causa de la excesiva publicidad que en el mismo figura.

Sirvan estas líneas de satisfacción para el autor.

Para el señor gobernador

Recibimos cartas del pueblo de Santa Engracia de Jaca, denunciándonos un intolerable abuso que debe rápidamente remediarse.

En dicha localidad se celebró hace pocos días un enterramiento civil, y durante él, el alcalde ordenó se tocaran las campanas de la iglesia parroquial.

El mandato constituye una verdadera burla que ofende los sentimientos cristianos de aquel vecindario y tiene todos los caracteres de una verdadera imposición delictuosa.

Por lo cual nos apresuramos a ponerlo en conocimiento del señor gobernador civil de la provincia suplicando de su digna autoridad ponga coto a tan lamentable atropello.

DEPORTES

Fútbol

Hoy, a las tres en punto de la tarde, el colegiado señor Causapé, mandará alinearse a los onces del Amistad de Zaragoza y el Cid de nuestra ciudad, y el que más suerte tenga de pasar esféricos por debajo de los tres palos, se anotará dos puntos más a los que ya tenga conquistados, y hasta el próximo encuentro.

Si el tiempo no se muestra más benévolo, mala tarde de fútbol, pues casi podemos asegurar que jugará más el viento que los equipos, pero practicando el juego raso también se lleva el balón a las mallas, por tanto quizá no tengamos que ver apelar a este procedimiento, ya que confiamos en un día magnífico que contribuya al triunfo de nuestros paisanos.

ZENAY

La boda de doña Beatriz de Borbón

ROMA.—Hoy, a las cinco de la tarde, se ha celebrado en los salones, profusamente iluminados, del Grand Hotel, la primera recepción oficial a la aristocracia romana por los novios doña Beatriz de Borbón y el príncipe de Torlonia. Durante la recepción los novios, con don Alfonso y los testigos, se retiraron a una sala preparada para la firma de los esponsales, en la que intervino el abogado Benollo y el notario Masí.

Antes de la firma doña Beatriz consignó ante su padre la declaración de la renuncia personal al trono de España.

Hasta ahora pasan de cinco mil las cartas y telegramas de felicitación que han llegado al palacio donde vive don Alfonso con su familia. Diputación de Huesca

RELIGIOSAS

13 DE ENERO

Santos de hoy

Santos Gumerindo, Leoncio, Hilario y Santa Verónica.

Cultos del día

Las misas conventuales a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de don Miguel Pardo, y maña, por don Luis Giménez.

A las diez y media, en la parroquia del Salvador (Catedral) fiesta a la Sagrada Familia.

En Santa Rosa, a las cinco y media, los cultos de Hijas de María.